
En la publicación no aparecen las preguntas y respu estas que
originalmente llevaban los números  6, 14 y 29, de manera que en
lugar de 30 preguntas figuran (sin numeración) las respuestas a
27.  Vale
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Datos personales
Nombre: Luis Moisset de Espanés
Edad: 74 años (nacido 20 febrero 1930)
Lugar de nacimiento: Córdoba
Nombre de su padre: Enrique Moisset de Espanés
Nombre de su madre: Beatriz Martínez Castro
Nombre de sus hermanos (indicar si es el mayor o me nor de ellos)
Soy el mayor de 9 hermanos; los restantes, por orde n de edad, han
recibido los nombres de Eduardo, Beatriz, Elena, Da niel, Laura,
Raquel, Susana y Enrique. Dos de las hermanas mujer es han falle-
cido, Raquel y Laura.
Nombre de su esposa: Alba Azucena Villanueva
Nombre de sus hijos: Gabriel y Marcela Patricia

1. ¿ Siempre quiso ser abogado ?
    No. Comencé estudios universitarios de ingenier ía, donde
aprobé dos asignaturas: Álgebra y Física.

2. Si no hubiera sido abogado, ¿qué le hubiera gust ado ser ?
    Matemático; pero cuando inicie mis estudios uni versitarios
no existía en la Universidad de Córdoba el Institut o de Matemáti-
cas, Astronomía y Física, que se creó después y act ualmente tiene
la jerarquía de Facultad.  Al finalizar el bachille rato me ins-
cribí en la Facultad de Ingeniería, donde aprobé do s materias del
primer Curso.
   En el examen de Álgebra, en la solución de uno d e los proble-
mas  me aparté del camino tradicional, lo que motiv ó que discu-
tiese con el Prof. Titular, Ing. Pedro Checchi, per o como igual
llegué al resultado correcto, me calificó con la no ta de "Sobre-
saliente", no sin antes acotar: "Usted debería segu ir Abogacía".
   Tengo sin embargo el convencimiento de que mi ve rdadera voca-
ción ha sido la "docencia", y que la hubiese ejerci do cualquiera
fuese la carrera universitaria que hubiese seguido.

3.  ¿Qué profesor de Derecho recuerda particularmente?
   Entre quienes fueron mis profesores, recuerdo es pecialmente
a José A. Buteler, que enseñaba Parte General del D erecho Civil;
como "maestro", aunque no fue profesor mío porque l os avatares
políticos lo tuvieron alejado de la Universidad ent re los años
1946 y 1955, recuerdo siempre a Pedro León, profeso r de Obliga-
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ciones y luego Director del Instituto de Derecho Ci vil, donde me
beneficié con sus enseñanzas y guía.

4. En la universidad, ¿qué curso fue el que más det estó ?
   El dibujo lineal, que se impartía en el Primer a ño de la Ca-
rrera de Ingeniería y que fue una de las causas det erminantes de
que abandonara esos estudios.

5. ¿Ha copiado alguna vez ?
   ¿Qué significa "copiar"? ¿Tratar, cuando uno des conoce los
datos de un examen, de obtenerlos a hurtadillas de un libro
abierto bajo el pupitre, o de algún compañero próxi mo? ¿Llevar
de antemano material preparado para "copiarlo" en u n examen?
   Si nos referimos a la primera actitud, en la esc uela secunda-
ria en algunas pocas oportunidades me he encontrado  en la angus-
tiosa situación del alumno que ignora las respuesta s y procura
obtenerlas de alguna forma, reclamando ayuda a algú n compañero;
si se trata de la preparación intencional de materi al para "co-
piar" en el examen, nunca lo hice.
      Los exámenes, durante mi carrera universitari a, fueron
todos orales, y casi no había en ellos posibilidad de "copiar".
Es cierto que algunos "audaces" solían llevar larga s notas con
el desarrollo de temas, que luego deslizaban entre las hojas del
programa de exámenes, para leerlas, como si estuvie sen consultan-
do el programa.
       Otros, menos osados, se limitaban a agregar unas pocas
palabras claves entre las líneas del programa, que les permitie-
sen estructurar mejor su exposición. Yo también he recurrido a
esos "ayuda memoria", y quizás por esa vía he aprov echado indebi-
damente mis conocimientos de taquigrafía, que me pe rmitían con-
densar "claves" más completas, en unos pocos y minú sculos signos
ininteligibles para los demás. Si esta actitud qued a incluída en
su pregunta, podría decirse que he copiado.

6. ¿Cuál y dónde fue su primera práctica de Derecho ?
   En un tribunal laboral, donde me desempeñé como auxiliar antes
de recibirme; allí aprendí a poner el cargo de rece pción de un
escrito; redactar algunos decretos formales de trám ite; elaborar
una resolución de regulación de honorarios...

7.  ¿Cuál es el curso que más le ha gustado dictar ?
   Dentro de los cursos de licenciatura, los de Par te General de
Derecho Civil (fui profesor adjunto por concurso de  esa materia
en la Universidad Nacional, y Profesor Titular dura nte un corto
lapso en la Universidad Católica de Córdoba); y lue go los de
Obligaciones (he sido profesor titular por concurso  de esa Cáte-
dra y de Derechos Reales, en la Universidad Naciona l de Córdoba,
y de Derecho Registral en la Universidad Notarial A rgentina).

8. ¿A cuál de sus exalumnos recuerda particularmente ?
   A muchos, con quienes continúo viéndome con frec uencia; algu-
nos de ellos me han sucedido en la titularidad de l as cátedras
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que desempeñé y disputan entre ellos el que les rec onozca la
condición de "discípulo predilecto". Otros no se en cuentran ya
en Córdoba, pero mantengo con ellos una relación af ectuosa, que
perdura a lo largo del tiempo. Resultaría muy difíc il hacer nom-
bres porque son todos amigos tan queridos, que podr ía lastimarlos
el que colocase a uno por encima de otro...
   Prefiero por ello mencionar a quienes sin ser al umnos de cur-
sos regulares, han sido discípulos a la distancia y  me honran
dándome el trato de maestro; entre ellos mencionaré  a un profesor
peruano, Juan Espinoza Espinoza, que con frecuencia  me llama
"Capitano", en recuerdo de la forma en que uno de s us alumnos se
dirige a Robin Williams en "La sociedad de los poet as muertos";
y a dos argentinos: uno de ellos oriundo de la prov incia de Tucu-
mán, cuya tesis tuve el placer de dirigir, Benjamín  Moisá, que
hoy trabaja conmigo en la elaboración de un libro s obre Mora, y
la otra una joven y brillante egresada de la Univer sidad Católica
de Córdoba, con quien hemos redactado varios artícu los y hoy
colabora en la preparación de un Curso de Parte Gen eral, Pilar
Hiruela de Fernández.

9.  ¿ Recuerda alguna anécdota graciosa en su vida?
   Evocaré una, que ya he publicado en "Cartas al c ielo", y que
ha provocado que más de una persona se ría de mi.
   Era yo profesor titular vitalicio en dos cátedra s, Obligacio-
nes y Reales, calidad que se confirmaba luego de ha ber ganado dos
concursos en la asignatura. Se sancionó una ley que  obligaba a
que, en caso de llamarse a concurso nuevamente esa materia, uno
debiese presentarse, so pena de perder la cátedra. La norma era
ilegítima y los afectados, cuando se realizaron nue vos llamados
a concurso presentaron recursos judiciales de ampar o. En mi caso
la Facultad llamó a concurso la Cátedra de Reales y  yo, recordan-
do la maldición gitana: "Dios te dé pleitos, aunque  los ganes!",
pensé que mejor que litigar, era presentarme otra v ez a concurso,
pues creí  -inocentemente- que nadie se considerarí a en condicio-
nes de disputarme el cargo.
   Me sorprendí cuando en los últimos días del llam ado se inscri-
bió quien era mi profesor adjunto, buen docente, y buen amigo,
pero que carecía de título máximo y de publicacione s. Días des-
pués lo encontré en los claustros y le pregunté:
       -Emilio, ¿por qué te has inscripto en el con curso? ¿Pien-
sas acaso que puedes ganarme?
       Mi amigo, y ahora rival en estas pruebas, me  respondió con
una sonrisa cándida:
       -No, Luis. ¿Pero si te mueres?

10.  ¿ Qué hace en sus ratos libres ?
   Ver televisión; jugar solitarios; leer; conversa r con mi espo-
sa; ....

11.  ¿ Qué libro (no jurídico) está leyendo ?
   En este momento, y con motivo de la exhibición d e "Troya",
película que no he visto pero de la cual he escucha do y leído
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numerosos comentarios, estoy leyendo "La Ilíada" y "La Odisea",
porque me he dado cuenta que en realidad antes no l os había leí-
do, aunque presumía de conocerlos.
   Días pasados terminé, de un solo tirón, la lectu ra de "El tío
Petros y la conjetura de Goldbach", de Apostolos Do xiadis.

12.  ¿Cuál ha sido la película de cine que más le ha gus tado ?
   En la actualidad voy poco al cine. Recuerdo sí q ue me han
gustado varias películas italianas, como "Mañana es  demasiado
tarde", de Victorio de Sicca, y alguna norteamircan a, como "El
motín del Caine", cuyo protagonista era Humphrey Bo gart

13. ¿Cuál es su actor y actriz favoritos ?
   Actor: Marcelo Mastroianni; actriz: Sofía Loren

14.  ¿ Qué programas suele ver en televisión ?
   Noticieros; partidos de fútbol y de básquet; a v eces alguna
serie como "Los Angeles Law", o "La juez Amy"...

15.  ¿ Qué música le gusta ?
   En primer lugar la música clásica (pero no solam ente Beetho-
ven, Bach, Haydn, sino también autores más modernos , como Stra-
vinsky, Shostakovich...); luego el tango (la voz de  Gardel y, muy
especialmente, la de Julio Sosa; letras como las de  Discépolo),
el folklore nacional, las zarzuelas, los boleros...

16. ¿Cuál es su pintor preferido?
   Entre los artistas del Renacimiento, Miguel Ánge l, que además
de los maravillosos frescos de la Sixtina, cuyo col orido original
se ha recuperado en fecha reciente, ha dejado algun as telas
(Galería de la Academia, en Florencia; Museos Vatic anos), en las
cuales puede apreciarse esa fuerza del colorido de Buonarotti;
pero que sumaba a esas cualidades las de escultor ( a mi gusto,
más que el David, o el Moisés, me impresionan "los cautivos", que
se encuentran en Florencia y uno en el Louvre, de l os cuales
suele decirse que fueron obras "inconclusas", pero que anticipan
a Rodin y ponen de manifiesto todo el vigor de la o bra naciendo
del bloque de mármol.

17 . ¿ Qué deporte ha practicado ?
   De chico algo de fútbol, en "picados" de potrero , en el baldío
que había en la manzana de mi casa, o en la plaza d e la esquina.
Jugaba como arquero, o defensor, y no olvido, que e l "dueño" de
la pelota de cuero era el que comenzaba eligiendo s us compañeros,
y lo hacía de manera alternada con el "capitán" del  otro equipo,
comenzando por los más habilidosos. Yo era casi sie mpre uno de
los últimos en ser elegido.
   También jugué mucho al ajedrez hasta los 21 años ; desarrollé
cierta habilidad en el "juego a ciegos", llegando a  disputar
cuatro partidas simultáneas (lo que está muy lejos del record de
Najdorf, que llegó a disputar 44 en San Pablo, reco rd que creo
sigue intacto).



5

18 . ¿ De qué equipo de fútbol es hincha?
   Esas inclinaciones nacen cuando uno es muy chico ; en esas
épocas en el torno "nacional", sólo participaban eq uipos de Bue-
nos Aires, y en cada provincia existía una "Liga", con su propio
torneo. Solíamos entonces tener dos "favoritos"; un o de la Liga
local, y otro de la "nacional". Mis colores favorit os eran el
azul y blanco de "Talleres" (equipo cordobés), y el  blanco con
la banda roja de River Plate, que se destacaba por su prodigiosa
delantera (la "máquina": Muñoz, Moreno, Pedernera, Labruna y
Loustau).

19 . Pelé o Maradona ? 
   ¿Futbolísticamente? ¿Como ejemplos de deportista s para los
jóvenes?
   Quizás en el primer aspecto Maradona haya aventa jado levemente
a Pelé (pero no deseo que el hecho de ser argentino  fuerce mi
inclinación), en el segundo aspecto Pelé supera cla ramente a
Maradona, que ha maltratado a su salud, su imagen y  su familia.

20 . ¿ Cómo lo llaman en su casa ?
   Mis hermanos, "Gordo"; mi mujer y mi hija: "Papi ". Nada dema-
siado original.

21.  ¿ Qué rasgo de su personalidad lo define ?
   Me resulta difícil señalar yo algún rasgo de mi personalidad
que sirva para caracterizarme.

22. ¿Cuál es su peor defecto ?
   Mi amigo José María Chico, con quien he intercam biado las
"Cartas al cielo", me ha reprochado en varias oport unidades la
"vanidad", y me dice allí que debo superarla si des eo que San
Pedro me abra las puertas del Paraíso. Creo que tie ne razón, pero
no sé si puedo superar ese defecto.

23. ¿A qué le teme ?
   Al dolor; y a la muerte de mis seres queridos.

24 . ¿ Qué talento especial le gustaría tener?
   Cantar bien... Soy terriblemente desentonado.

25. ¿Qué es lo más loco que ha hecho por amor ?
   Enamorarme.

26. ¿Qué lugar del mundo lo ha fascinado ?
   He visto monumentos y maravillas naturales; much os me han
causado profunda emoción, pero quizá de todos esos recuerdos
continúa conmoviéndome el de la "Mezquita de Córdob a", en silen-
cio, en la semipenumbra de ese templo, rodeado por el bosque de
columnas de mármol, he sentido la presencia del Cre ador, invocada
por el Hombre que le dedicó esa obra maravillosa, c omo no la he
sentido en ninguna otra parte.
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27. ¿A cuál personaje de la historia admira?
   Es muy difícil seleccionar un nombre; a lo largo  de los siglos
y a lo ancho del mundo hay tantas figuras de héroes  y mártires,
de sabios y de santos...
   Reduciré, pues, mi mirada a la Historia Argentin a, y elegiré
el nombre de una persona que dió todo por su Patria ; muchos ha-
blan de él como el General Manuel Belgrano, cuando en realidad
su oficio era el de abogado... (se había recibido e n Salamanca).
Era un "hombre de ciudad", pero aprendió a andar a caballo para
acompañar a las tropas que luchaban por la independ encia america-
na; dejó la pluma con la que había redactado la "Re presentación
de los Hacendados", para empuñar la espada y estudi ar táctica
militar en los libros de la especialidad. Combatió de igual a
igual con generales realistas de carrera (Pío Trist án, por ejem-
plo); unas veces fue derrotado (Vilcapugio y Ayohum a), y otras
obtuvo triunfos resonantes (Tucumán y Salta). Liber ó a los pri-
sioneros de las tropas realistas que había capturad o, limitándose
a hacerlos jurar que no empuñarían las armas contra  las topas
patriotas; donó para la construcción de escuelas, l as sumas con
que el Gobierno lo recompensó por sus triunfos. Sac rificó la
posibilidad de formar una familia y tener un hogar,  para acompa-
ñar a los ejércitos de la Patria; con total humilda d cedió el
mando de las tropas al General San Martín, por cons iderarlo mili-
tarmente más capacitado; a los cincuenta años, agot ado por los
esfuerzos, enfermó y falleció, encargando a su herm ano sacerdote
que velara por la crianza de su hija, Manuela...

28. ¿Cómo se ubica políticamente ?
   Dicen que la mayor parte de los mortales nacen " izquierdis-
tas", con grandes ímpetus renovadores, pero a medid a que crecen
van girando y terminan como "conservadores".
   Paradojalmente creo que yo desde mi nacimiento f ui un "conser-
vador moderado", pero no he sido ajeno al giro, aun que al parecer
ha sido en sentido contrario y hoy no falta quien m e moteje de
"izquierdista".
   Todavía sueño con que los hombres podemos y "deb emos" cons-
truir un mundo mejor para nuestros hijos. Que es me nester desalo-
jar del poder a quienes lo usurpan sólo por la ambi ción del poder
y de obtener los espúreos beneficios y riquezas que  pueden lo-
grarse desde esas posiciones.
   Todavía sueño con la posibilidad de encontrar pe rsonas hones-
tas y puras, dispuestas a sacrificarse y morir trab ajando por la
felicidad de los demás.

29.  Si Ud. fuera Presidente, ¿qué es lo primero que har ía ?
   ¿Presidente de qué? ¿De un club deportivo? ¿De u na asociación
cultural? ¿De un país?
   Difieren tanto los problemas...
   He sido Presidente de la Academia Nacional de De recho durante
seis años; mi mandato no se prolongó porque al asum ir impulsé una
reforma estatutaria que limitó las reelecciones, po r considerar
que democráticamente es "indispensable" la renovaci ón.
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   Sin duda que ustedes, con su pregunta, se refier en al Presi-
dente de un país.
   Bien; no sé lo que haría. Mi edad, y la falta de  preparación
en los problemas de política interna e internaciona l, hacen que
no sea la persona capacitada para desempeñar ese ca rgo.

30. Finalmente, como la araña macho antes de morir y perpetuar
su especie, ¿a cuál mujer escogería para tal fin?

A la que tengo por esposa. En realidad es y sigue s iendo mi
"novia", desde el momento en que la conocí y estrec hamos una
relación, hace 36 años.  Es la madre de mi hija y m e siento muy
feliz de haber en ella perpetuado la especie.


